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チーム 地震_津波の復興

仮設住宅でのストレス対策について
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安藤昂樹（宇佐高校）／長岡航正（宇佐高校）

時代に合った校則について
チーム 校内ジェンダーギャップ

時代に合った校則について
宇佐高校 安藤昂樹 長岡航正

ブラック校則とは
• 人権や健康などを脅かす恐れのある不合理な校則

• 元々は生徒が事件・事故に巻き込まれるのを防止するため、
あるいは風紀の乱れ防止を目的として定められた。

代表的な例としてはツーブロックの禁止や、下着の色の指定など

https://kyoin.co.jp/column/black-
school-rules/

具体的な内容を聞いてみると、、、
・靴下の色が決められていたり、
ベルトの色が決められているのが嫌だ
・女子のヘアゴムやヘアピンに決まりがあることが嫌だ
・許可をとらないと防寒着を着られないのはおかしい
・少しだけの装飾品や髪染めを にして欲しい
・校則としてダメにするなら明確な理由も書いて欲しい
などなど、複数意見は挙がっていたが、特に服装、装飾品、スマホなどついての不満が多かった。
それに加え、校則の在り方そのものに対する意見もいくつかあった。

問いの探究

とある県の高校で実際に
髪の毛の色や化粧についての校則を
試験的に廃止した実験が行われた

考察

学校生活で、好きな髪色や好きなメイクをしたいと
思っている人はいる

近隣の人からの視線を気にする生徒も一定数いる

風紀の乱れを感じている人に対しての配慮をする必要がある

総括

また、今回の探究の結果を宇佐高の先生たちと相談
した後、実際に提案できたらいいと思う。

ブラック校則は減ってきているが、まだ現代に合って
いない校則がたくさんあることが分かった。子どもの
権利条約など、自分たちが主張できるもの、利用でき
るものはたくさんあるので、自分たちの権利を守ろう
という意識を少しずつ広げていきたいと思う。

ありたい姿（理想の学校）
生徒のアイデンティティの形成

を阻害しない学校作り

校則の必要性について思うこと

学校の秩序を守るためには必要だと思う

しかし、、、

必要以上に自由を縛る校則は不適切であ
ると思う

ありたい姿と現状を比べるために、
子どもの権利条約の一般原則と宇佐高校の校則を照らし合わせてみる

宇佐高の校則

・自分の好きな格好はできない
・校則は基本学校側が決める
もし変えたくても、話し合い
をする機会などが少なく、
中々通らない

・校則の理由も明確に示されて
いない

子どもの権利条約

・子どもの最善の利益
・差別の禁止
・子どもの参加
・生存と発達

特にこの２つが足りないと感じる
・子どもの最善の利益
・子どもの意見の尊重

問題と原因の探究

https://www.tokai-tv.com/tokainews/feature/article_20240215_32812     

プロトタイピング

子どもの権利条約、生徒
の声を元にして、現実的
に提案できそうな校則を
考えてみました！

参考文献
（生徒指導提要 文部科学省）

（ブラック校則とは）

https://chatgpt.com/g/g-FtfRzXHxO-tiyatuto-gpt-ri-ben-yu      (Chat GPT)

（校則による風紀の乱れ）

設定理由

僕たちの進路は教育学部に進学するという共通点から、
学校作りに興味を持ち、身近な校則について探究したい

と思ったから

宇佐高の校則を見て
思ったこと
•理不尽な校則（いわゆるブ
ラック校則）というのは無いと
思う。
•メイク禁止、髪染め禁止、髪
の長さ等の容姿を指定するもの
がいくつかある。

校則

具体的に比較すると・・・
・服装、頭髪に関する校則→ （子どもの権利条約） 条
「表現の自由」の制限

・外見や装飾品の規定→ 第 条「表現の自由」の制限

・携帯電話の使用に関する罰則（複数回の違反で段階的に厳しく
なる対応や、その他規定違反の際の罰則→ 第 条「不当ま
たは残虐な扱いを受けない権利」を確認する必要がある

分かったこと
・校則を廃止して、好きな髪型や髪色、メイクをして学校に行きた
い人は一定数いる

校則のせいで好きな格好ができない人がいる

・グラフから風紀が乱れたと感じている人は 割程度

つまり                        

・髪染めは、髪の一部のみ可能とする（例インナーカラー、
ポイントカラーなど）

・家でメイクをして登校→学校内でメイクをすることは禁止

・華美すぎるメイクは控える

新しい校則を提案しよう！！

・靴下やベルトの色は自由

・ヘアピンやヘアゴムは自由

そもそも校則とはなにか
•校則は、学校が教育目的を実現していく過程において、児童生
徒が遵守すべき学習上、生活上の規律として定められるもの

•校則の内容は、児童生徒の実情、保護者の考え方、地域の状
況、社会の常識、時代の進展などを踏まえたものになっている
か、絶えず積極的に見直さなければならない。

文部科学省より

現状

はい

いいえ

同学年の宇佐高生129人にアンケートを取ったところ、
半分以上の人が今の学校の校則に不満を持っていると回答

問い

校則で制限することによって風紀は整うのか？

実験を行った学校の生徒の感想
女子生徒：
「メイクはしました。生活するのが 倍楽しいです。（この学校に）入ってよかったです、本当に」

男子生徒：
「（髪型を変えたり）できるというだけで自由な感じで、学校もちょっと楽しくなるかなと思う」

男子生徒 ：
「髪染めたりエクステしたり化粧したりで、他の学校や近隣の人から見たら“乱れている”と思われても仕
方ない部分はあるかなと思います」

男子生徒 ：
「校則を廃止した時に学校外のイメージが下がってしまうと、これから入ってくる新入生とか長期的に見
た時に学力が下がったりする可能性はある」

今の校則

新たに提案する校則
頭髪について
（ ） 髪染めは、髪の一部のみ可能とする。（例インナーカラー、ポイントカラーなど）
メイク、装飾品について
（ ）メイクをする場合は、必ず家でしてから登校する 原則学校内でのメイクは禁止

華美すぎるメイクは控える。
（ ）装飾品（装飾のある髪留めやゴム、指輪、ネックレス、ピアスなど）も華美すぎるもので
なければつけてもよい。 但し、管理は自己責任とする。

靴下やベルトの色も派手すぎるものでなければ何色でもよい。

下線部を変更
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髙野結梨（大分商業高校）／清水更紗（大分西高校）／三戸颯馬（大分舞鶴高校）／林咲祈（佐伯鶴城高校）

We think gender
チーム WTG

W T G
We think gender

ありたい姿

ジェンダーという言葉が
なくなるくらいの

「ジェンダーレス 」な世界

問題の探
究①日本人は出会った人のことを先入観で

特徴を決めてしまう傾向がある
他国日本

参考文献：香山リカ. (2007). 空気を読む. 筑摩書房

一つの国の中でも、宗教や文化が異なる
ことから、自分の考え方や価値観などを
説明しないといけない

どこの地域でも宗教や文化がさほど異
なっていないため、説明があまり必要な
い

プロトタイピング

ジェンダーの人が抱えている
悩みを漫画にして多くの人に

知ってもらう

LGBTQの人はどんな悩みを抱えていると
思いますか？

• 結婚、同性婚が認められてないから恋愛しにくいのでないか
• 世間や周囲の偏見があって相談することができない
• トイレや更衣室の問題

知っている内容に偏りがある

漫画を読む前

「漫画を読んで印象に残ったところ」はどこ
ですか？

・性別をあえて決めていない人がいること

・様々な種類のジェンダーがある

・性別にとらわれずに好きな格好を貫くところ

・男とか女とかじゃなくて1人の人間として見てほしいという部分

・世界に無限の色があるように私たちの性もたくさんあるという言葉が心に
残った

漫画を読んだ後

1) 【調査速報】10代LGBTQの48％が自殺念慮、14％が自殺未遂を過去一年で経験。全国調査と比較し、
　　高校生の不登校経験は 10倍にも。しかし、9割超が教職員・保護者に安心して相談ができていない。 .
       PR TIMES . https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000031.000047512.html . (2024.12.20)
2)  【意識調査】LGBTQへの理解、社会整備として【カミングアウトしなくても問題ない空気づくり】を
　　望む声が約８割  . ORICON NEWS . https://www.oricon.co.jp/special/57315/ . (2024.12.20)
3) 　「性の多様性について」アンケート結果〔要約〕  . 浜松市公式ホームページ  .
        https://www.city.hamamatsu.shizuoka.jp/koho2/moni/01-1/02seino-tayousei.html . (2024.12.20)
4)    男女共同参画に関する国際的な指数  . 内閣府男女共同参画局  .
        https://www.gender.go.jp/international/int_syogaikoku/int_shihyo/index.html . (2024. 12.20)
5)    大分県生活環境部人権尊重・部落差別解消推進課  . みんなで知る性の多様性  おおいたにじいろブック .
6）空気を読む　香山リカ
       

引用・参考文献

メンバー紹介
大分商業　髙野結梨 大分西　清水更紗

大分舞鶴　三戸颯馬 佐伯鶴城　林咲祈

①趣味
　MCバトルを見ること
②好きな歌手
　ちゃんみな
②好きな教科
　英語

①趣味
　音楽を聞くこと
②好きな歌手
　Eve
③好きな教科
　数学

①趣味
　ゲーム
②好きな歌手
　UNISON  SQUARE  GARDEN
③好きな教科
　国語

①趣味
　編み物、寝ること
②好きな歌手
　ENHYPEN、LE SSERAFIM
③好きな教科
　特にない

ありたい姿と現状の GAP

ジェンダーという言葉が
なくなるくらいの

「ジェンダーレス 」な世界

• 男は青、女は赤というイメージがつ
いている

• 制服、校則の配慮が足りていない

• 同性婚が認められていない

• ジェンダーギャップ指数
　118位／146か国　
　（2024.6.12発表）

現状のGAPありたい姿

参考文献 ： https://www.gender.go.jp/international/int_syogaikoku/int_shihyo/index.html

②民法（考え方）が古い

参考文献：同性婚は憲法違反ではないでしょうか。同性婚ができるようにしたいなら
https://o-ishin.jp/news/2019/images/43cbe1dbd6d9e9041b3b0feea845e9afb3ba8ab5.pdf

アンケートについて

対象者：大分県内の10代〜60代
対象人数：10代（48名）20代（6名）30代（6名）
　　　　　40代（8名）50代（1名）60代（1名）　
　　　　　男性（27名）女性（43名）
実施期間：1月4日〜1月10日

アンケートの実施内容
漫画を読む前と読んだ後でどのように意識が
変わったかを調べた

実際に作成した漫画のサンプル
トランスジェンダーなぼくの悩みアロマンティックなわたしの悩み

どのような「意識の変化」がありましたか？

• ジェンダー問題を深く知ろう思った

• 意外と知らないことが多くLGBTQについて考えようと思った

• ひとつひとつの発言をもう少し気をつけようと思った

• なるべく容姿で判断することをやめようと思った

• 自分が無意識に持っていた偏見や固定概念に気づくことができた

漫画を読んだ後

テーマ

ジェンダー

設定理由

• 好きなものを好きといったら批判される
今の世の中がおかしいと思ったから

• 他の課題の解決にも繋がると考えたから

参考文献：【調査速報】10代LGBTQの48％が自殺念慮、14％が自殺未遂を過去一年で経験。全国調査と比較し、高校生
の不登校経験は10倍にも。しかし、9割超が教職員・保護者に安心して相談ができていない。.
       PR TIMES . https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000031.000047512.html . (2024.12.20)

課題の設
定様々な性の多様性を

たくさんの人に知ってもらう

アンケート結果について

LGBTQという言葉を聞いたことがあるか どのくらいジェンダーに興味があるか

関心ある関心ない

漫画を読む前

アンケート結果について

LGBTQの正しい意味を知っていたか 読む前と比較して興味が湧いたか

漫画を読んだ後

アンケート総括

調査した年代に偏りが出てしまった

10代（70％）→意識を変えることができた
20代以上（30％）
→人数不足で少ない人数では意識を変えることが
できたと断言できない
→今後は年代にも重視して調査していく
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田村明香利（爽風館高校）／荒金駿太郎（別府翔青高校）／笠置忠伸（別府翔青高校）
井上凌輔（別府翔青高校）／原田侑（別府翔青高校）

チーム IHA

熱中症に対する意識改善

IHA

荒金駿太郎 笠置忠伸 井上凌輔 原田侑（別府翔青）
田村明香利（爽風館）

1

16

15%

38%

44%

3%

熱中症になっていない(水分)
2ℓ以上 1ℓ以上 500mℓ以上 500mℓ未満

朝食を食べているか

テーマを決めた理由

・設定理由

夏の気温上昇を強く実感し，熱中症対策を自

身で行わないといけないと思ったから

6

21

比較の結果，大きい差が見られな
かった
↓
部活生であれば運動量が多いので
グラフに差ができるのでは

11

仮説

熱中症になる原因は生徒の対策が不十分
であるから

26

対策方法を知っているか

31

参考文献
暑さ指数(wbgt)
https://testpage.jp/tool/wbgt.php

wbgt
https://www.wogt.env.go.jp/mntr
2024/wbgt_ 2024/wbgt_83216
_202410.csv

熱中症予防情報サイト
https://www.wbgt.env.go.jp/record
_data.php?region=10&prefecture=
83&point=83216

チームメンバー紹介

氏名（学校）

荒金駿太郎 （別府翔青）

氏名（学校）

笠置忠伸 （別府翔青）

数学

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

英検2級を取得

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

2

17

睡眠時間

ありたい姿

・自分達の考えたありたい姿

熱中症に対するリスクマネジメントができるように

なる

7

22

朝食を摂っているか

12

仮説の検証（アンケートの実施）

27

部活生との比較でも差が見られなかった
↓

比較した項目以外の要因があるのではないか

氏名（学校）

井上凌輔（別府翔青）

英検 級と漢検 級を取得する

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

氏名（学校）

原田侑（別府翔青）

勉強

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

チームメンバー紹介

3

18

水分を摂っているか

現状とありたい姿の

・ありたい姿と現状との について
熱中症に対するリスクマネジメントができる

現状

気づいたら熱中症になっている

GAP

熱中症の初期症状を知らない

処置を知らない

熱中症対策の知識がない

8

23

睡眠時間

13

熱中症になった人と熱中症になっていな
い人を分け，アンケートの各項目をそれ
ぞれで比較

アンケートの分析方法

28

改めてアンケートを分析
熱中症になった115人のうち80人（約7割）
が学校でなっている

↓
その80人のうち68人（約9割）が部活生

氏名（学校）

田村明香利 （爽風館）

漢検の取得

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

チームメンバー紹介

4

19

初期症状を知っているか

問題の探究について

◯水分補給アプリを試す
アプリを開くのが億劫で記録しにくい
◯保健だよりに掲載されている内容の把握
予防方法 応急処置 室内での対策
◯保健室の先生にヒアリング
人数 症状 多い時期や時間帯

高校生にアンケートを取る

9

24

水分を摂っているか

14

比較する項目

・睡眠時間
・朝食をとっているか
・対策方法を知っているか
・初期症状を知っているか
・水分補給をしているか

29

部活動の方法に問題があるのでは？

仮説2

テーマ

ーテーマー

〜熱中症に対する意識改善〜

5

20

対策方法を知っているか

10

保健室だよりの内容（一部抜粋）
•予防方法
汗をかくときは水だけでなく塩分をとる

•応急処置（FIRE）

•室内での対策
喉が渇いていなくても水分を取る

保健室の先生にヒアリングした内容
•1日に2、3人症状をうったえてくる
•症状は主に吐き気、頭痛
•5、6月から増え、午前中に来る生徒が多い

25

初期症状を知っているか

15

熱中症になった人・・・115人（29%）
熱中症にならなかった人・・・284人（71%）

71%

29%

グラフ タイトル

熱中症になった人 熱中症になっていない人

プロトタイプの方向性

パンフレットを印刷
教員に配布し、見てもらう予定

30

プロトタイプ
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三神楓花（大分西高校）

Effective Sleep
チーム Effective Sleep

Effective Sleep

1LooseDrawing

01 02 03

04 05 06

1. .

24

LooseDrawing

●
●
●
●
●
●
●
●
●
●
●

3LooseDrawing

8

LooseDrawing

●
●

●

LooseDrawing

https://www.kyoukaikenpo.or.jp/~/media/Files/hiroshima/kenkoudukuri/202
3121403.pdf
https://www.kyoukaikenpo.or.jp/~/media/Files/hiroshima/kenkoudukuri/202
3121404.pdf
https://www.mhlw.go.jp/content/10904750/001181265.pdf
https://www.mhlw.go.jp/bunya/kenkou/kenkou_eiyou_chousa.html
https://www.mhlw.go.jp/stf/newpage_45540.html
https://www.e-healthnet.mhlw.go.jp/information/
https://www.e-healthnet.mhlw.go.jp/information/dictionary/heart/yk-039.html
https://www.jpm1960.org/kawara/04/social-jet-lag.html
https://www.ncgg.go.jp/ri/labo/22-2.html
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2

LooseDrawing
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災害からの復興・復災について

北村應実（大分雄城台高校）／河野紫音（大分西高校）

チーム 学習指導案チーム

教育

学習指導案チーム
災害からの復興
復災について

復災学習

防災を中心に学習する防災学習に対し
て、復興を中心に学習すること

現状

防災学習

過去の教訓から私たちは、様々な学習をしているが、防災学習のその先についての
学んだり、知る機会は少ない。

災害以降の学び？

災害が起こる前・起こった時のこと 災害の状況・避難所生活・復旧にむけて

防災学習を通じて、災害から命を守ることを学ぶと同時に、
その先にある、災害以降の学びが必要ではないかと考えました。

避難所生活や
仮設住宅の生活が

始まると、
管理者の方々は、
以上の業務タス

クの中、避難者の
生活を支える

アンケート

【質問項目】
①住んでいる場所
②自分で体感する地震の体験の有無（直近
年以内）
③今、地震が起きた時に、自分・家族の備
え等は十分できていますか？
④避難場所や避難経路などはわかっていま
すか？
⑤避難所での生活です。お風呂に入ること
ができません。あなたならどうしますか？
⑥避難所での生活です。被災して食べ物が
手元にありません。あなたならどうします
か？
⑦ 人でいる時に被災しました。あなたなら
どうしますか？

【目的】
大分の高校生がどれくらい､
防災・復興に意識を
向けているかを知るため。

復災学習 応急期の
学び

• 災害ダイヤル

• 温かいご飯の確保

• 飲み物の確保

• 安全に寝れるところ

【問題点】
お風呂に入れない
救援物資の過不足に
よる栄養失調

総括
高校生の防災と復災に対する具体的な行動を考え、
示すことができた

仮設住宅や、大規模な復興については、スケールが
大きくなるため、自分たちでできる実践的なことや
心理的な身近なことについての復興を考えることが
できた

これから実際に、学校で初動期から復旧期までの項
目をグループ分けして、ディスカッションしてみる

メンバー紹介

北村應実（大分雄城台）

• 放送部（番組制作）
• 判田中出身
• 災害が多くなってきた今、自
分もなにか貢献したいと思っ
たから。

河野紫音（大分西）
• 災害がこの先絶対起こると言
われていて不安が大きいから

• 書道部に入ってます！
• 城東中出身

設定理由
•地震が来たときに何をしたらいいかあやふやだ
から。

•「防災」や「復興」などとは別に、災害が起き
てからの私たちにできることが明確でなかった
から。

•災害時についての知識をこれからの社会を担っ
ていく私たちの世代にわかりやすく伝えていき
たいと思ったから。

調査方法

①インターネット
②文献調査
③現地の人に聞き取り
④高校生を対象としたアンケート

気になった回答

お風呂に入れないとき
• （汗拭きシート､濡らしたタオ
ル､除菌シートなどで）拭
く・・・ 人

• 耐える・・・ 人
• （水道水などで）洗う・・・
人

• ドライシャンプー・・・ 人
• 温泉・・・ 人

食糧がない時
• 耐える・・・ 人
• 周りにもらう・・・ 人
• 周りを探す・・・ 人
• 水だけは飲む・・・ 人
• 非常食・・・ 人
• 狩りをする・・・ 人
• 親戚の家に行く・・・ 人
• 周りの植物を食べる・・・ 人
• コンビ二強盗・・・ 人

復災学習 復旧期の学
び
• 災害時､自分で行える洗濯の方法を知っておく

• 新聞紙スリッパ

【問題点】
ペットと同じ部屋で避
難できない
他の避難者のいびきや
歯軋りが気になる
小さい子供の泣き声や
叫び声が気になる

参考文献
• 【高校生防災特集】

」
• 【災害用伝言板】
• 【復興の教科しょ】
• 【避難所運営ガイドライン】

• 【 】

• 【中日新聞】

メンバー紹介

林咲由希（大分西）
• 災害が起きると毎回不安にな
るから。

• 今は進路に向けて頑張ってい
ます＾＾

• 湯布院中出身

ありたい姿

被災後に率先して動くことができる人材
（高校生）を育成し、復興をスムーズに
進めること

現状とありたい姿のギャップ
【現状】
• 想定を超える災害の発生
• 復興のスピードに差がある
• 防災意識＞復災意識

【ありたい姿】
• 復興までの見通しが立っている
• 防災＋復災教育

→復興がスムーズに

小中高で、防災に対する訓練（避
難訓練）は行ってきたが、復興に
対して、考える時間や機会が少な
い

③現地の人に聞き取り
石川県 穴水町役場
、仮設住宅設置位置について
、仮設住宅での暮らしでの困り
事や満足したこと
、復興の状況
、復災について

アンケート総括

アンケートの回答の目立った回答は、危
機感を持った考えをできていない回答が
多かった
本来妊婦やお年寄りを手助けすべき立場
の高校生が動けないような答えばかり

新聞紙スリッパ
メリット
約 分で作ることできる（ゆっくり）
子供から大人まで足のサイズに合わせて作ることが
できる
あったかい

デメリット
滑りやすい
簡易的であるため怪我は防ぐことができない
※子供用を作る時は新聞紙を 分の にして作ること
ができる

復災学習

現状
•能登半島地震
•東日本大震災
•熊本地震 直近の災害において震災
後の復興・復旧が進んでいる地域もあれ
ば、遅れているところもある。遅れてい
るところとして、人手不足・機材不足が
挙げられる。

災害の流れ

防災

災害発生！

初動期

応急期 発生から一週間程度の期間
復旧期 一週間後から約一ヶ月

復災期 一ヶ月以降

防
災
学
習

復
災
学
習

現地の人への聞き取りの様子

• ，設置位置の場所どりの 難しさ
• ，生活にしていくにつれてニーズに合わせての不満・意見が
出てくる

• ，完成を としたら３割程度
• ，「セーフティーネット」という独自の自治会で進められて
いる

経済産業省は、令和6年能登半島地震等の突発的災害
（自然災害等）の影響により売上高等が減少している中
小企業者・小規模事業者への資金繰り支援措置として、

セーフティネット保証4号を発動しています。

衣食住

今
• 季節に合った服
• 温かいご飯
• 飲み物も十分にある
• 家がある

被災後
• 季節に合った服・衣服も少な
いかもしれない

• 道路が潰れてトラックが通れ
ないかもしれない

• 住む家が崩れている

• ストレッチ

• ハザードマップ

• ボランティアの注意

復災学習 復興期の学び
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若者の政治意識について

釘宮彩人（大分西高校）／河野緋友（大分商業高校）／池部翔大（大分雄城台高校）／水江友志（別府鶴見丘高校）

チーム 未来を変えるものたち
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避難所生活における快適なプライベート空間の確保とその課題

杉山立旨（別府翔青高校）／清田蒼（佐伯鶴城高校）／岡田蓮（佐伯鶴城高校）／小野陽信（佐伯鶴城高校）

チーム Reバイバラーズ
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誰もが安心してリラックスしながら温泉に入れる環境、
場所を広げ、大分の温泉を楽しんでもらう

佐保葉月（大分商業高校）／小野葵（由布高校）／藤田朱果（大分西高校）

チーム Let`s take a hot spring‼
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動物との共生

安達美聡（大分豊府高校）

チーム 動物愛護

動物との共生

安達美聡（大分豊府）

動物愛護チーム

1

アンケート結果

16

クマが人里に出没した場合、駆除すべきだと思うか

思った以上に駆除派が多くて驚きました

現状とありたい姿の

・ありたい姿と現状との について
動物が人間と同じように扱われる

⚫ 現状

⚫ 動物はwell-beingではない

⚫ 飛行機でペットは荷物と同じ
⚫ 殺処分

⚫ 違法な捕獲
⚫ 環境汚染

⚫ 外来種の持ち込み

GAP

動物が人間にとって有用かどうかで
価値を判断されている

6

21

熊の生息圏と人間の生息圏がかぶっている以上、被害が出るのは必須な状況。

問題の探究

11

自分の問いの物語化(現状分析)

「クマ問題」
クマは駆除すべき？

「動物園・ペットショップ問題」
動物は見せ物？
動物は売り物？

「戦争問題」
戦争による環境破壊

26

物語「害獣（クマ問題）について」

九州のクマはすでに絶滅をしました。
クマがいなくても今のところ九州の自然環境は成立しています。
クマがいなくても環境に深刻なダメージがないかも知れません。
そうなると、人に危害を与えるクマと人間はどう向き合うのが正解？

クマが多すぎるのであれば数を減らせばいいですが、何匹まで残せばいいでしょう 動物園で飼
育するだけで十分かもしれない。
それとも人に危害を加える動物を保護しなければいけない義務が私たちにはあるでしょうか？

今後の対応
先生からの解説(先生が現在対応中)

・クマについての諸問題
・功利主義
・動物の権利
・環境倫理

来年度(2年生)

公共の授業で使用！

クマの駆除については先生からも「正解のない問

題」だと教わりましたが、これから「問い」をもっ

と明確にし、ありたい姿について探究し続けます。

チームメンバー紹介

氏名（学校）

安達美聡 （大分豊府）

剣道部、自然科学部を兼部
剣道は高校から
猫３匹と暮らしている

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）

2

獣医師になること
（北海道大学が第一志望）

将来の夢

アンケート結果

17

クマの出没が増える原因は何だと思うか

原因が人間由来のものが多い、と思われている

7

大分県での殺処分数（2024年）
→犬 56

→猫 564

ペットが貨物として扱われている現状 殺処分されるペット

違法な捕獲

世界でも行われている違法な捕獲

環境汚染

人間による自然破壊

外来種

ペットが逃げたり、
捨てられたりして生態系を乱している

動物にとってwell-beingではないのでは？

問題の探究

・倫理的な問題が関わってくる(正解のない問い)

・「人間に害を与えるクマを全部駆除してもいいのでは？」と
言われると反論が難しい

・様々な意見がある、他の意見も知りたい

・動物との関わり方は生活していく上で話し合うと良いのでは

22

考えたこと

課題設定

クマ問題

12

選んだテーマは

参考文献

チャット

アンケート

ニュース記事

環境省ホームページ
「 年クマ類による人身被害について（都道府県別発生件
数）」

「クマ類の生態と現状」（クマの生息域マップ）

環境省ホームページ「クマ出没対応マニュアル」
https://www.env.go.jp/nature/choju/docs/docs5-4a/pdfs/chpt2-

app.pdf

写真・イラスト
https://www.asahi.com/articles/ASS9D1188S9DULBH006M.h

tml

https://en-trance.jp/news/kamaishishinbun-news/35741.html

グループディスカッション

ファミリーペットクリニック

株式会社ドリームプランニング

クマとの共生は可能？みんなの意見は【アンケート結果発
表】

「新科目公共 公共の扉をひらく授業事例集」
東京都高等学校公民科倫理現代社会研究会（著、編集）

年 清水書院

「倫理問題 問」
マーティン・コーエン著
榑沼範久訳

年 筑摩書房

「実践の倫理」
ピーター・シンガー著
山内友三郎訳

年 昭和堂

27

テーマ

ー人と動物の共生ー

・人間も動物も傷つかない社会

3

アンケート結果

18

人と野生動物の共存を進めるために、どのような対応が必
要だと思うか

野生動物の生息地保護を強
化する

駆除に代わる対応策(移動や
追払い)を増やす

地域住民への安全教育を充
実させる

意外と保護する動きが多かった

問題の探究

8

獣医師の方に話を伺った

金只由美子さん

人と動物の共生についてどう考えるか?

「共生大分」でペットの保護活
動をしていた

・小さい頃から生き物の命に触れ命
の重さを知ることが大事

・命があったということは死んでか
ら強く実感する

・人間以外の生き物にも命がある

動物を大切にしようと思える人が
増えることが大事

23

問題の探究

豊府高校

公共の担当の先生に聞いてみた

廣岡先生

いろいろな考え方があるので、
それを2年生の公共の授業の
「討議」（ディスカッション）
として使ってみましょう

課題設定

13

テーマを決めた理由

・テーマを選んだ理由

人間の都合で動物が不幸になることが良くな

いと思ったから

4

人間

人間以外の動物

アンケート結果

19

クマによる被害を防ぐためには、どのような対策が有効だ
と思うか

熊の生息地を明確化し、立
ち入り禁止区域を設ける

熊の餌となるゴミを適切に
管理する

熊出没の警戒システムを強
化する

人が対策しないと問題が解決できない

問題の探究

9

自分の問い

・動物の幸福と人間の幸福は両立するのか？

・「自分のありたい姿」は正しいのか？

人間の幸福
人間以外の
動物の幸福

人間 動物

共存共栄ができるか？

課題解決・プロトタイプ

これらの情報を使って
「公共の授業の課題の作成」

24

2年から始まる公共の授業でクマ問題を
「討議事例」として使ってもらう

問題の探究

14

理由

・人の生活に直接関わる

・人が危害を受けている問題

・熊のいない九州だからこそ、客観的に
考えられる

ありたい姿

自分達の考えたありたい姿

「人間も動物もwell-beingな社会の実現」

5

20

【調査概要】
〇調査対象－「時事問題や社会情勢に興味・関心を持っている方」
〇有効回答－ 名
○回答性別－女性 名／男性 名
〇回答年齢－ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代以上 名
〇調査主体－株式会社ドリームプランニング
〇調査方法－インターネットによるアンケート調査
〇調査期間－ 年 月 日～ 月 日

クマとの共生は可能？みんなの意見は【アンケート結果発表】

駆除賛成派が多いが、それ以外の人は何を考えているのかわからない。。。

問題の探究

10

自分の問い

自分でもなぜその疑問を持ったのかわかりにくい
↓

自分が疑問に思った経験を
文章化（見える化）してみる

25

＜討議事例＞
物語「害獣（クマ問題）について」
クマが山から人里に降りてきた。

さん
危険だ！駆除すべきだよ。

さん
でも殺すのはかわいそうだよ・・・

さん

家に貼ってきたり、襲われたりしたらどうするん
だよ。
人に危害があってからだと遅いよ。

さん

だけど人間に棲家を奪われたから降りてきたので
は？
人間が一方的に攻撃してしまっている感じがする
よ。

さん
確かに。
殺さなくても捕まえるぐらいがいいんじゃないか
な。
人間も警察が犯人に発砲することはあるけど、殺
すことを
目的にはしてないもんね。

さん
そしたら、捕まえた後はどうするの？

さん
んー。ジビエにするとか？山に帰すとか？

さん
ジビエだと殺したことに違いはないよ。
山に帰してもまた人里に現れる可能性も明日し。
実際、食物連鎖では強者が弱者を殺しているから自分達
を
守るには仕方がないんじゃないかな？

さん

だけどそれだと人間がいいように解釈している気がす
る・・・

さん
自分も少し引っかかるな・・・

問題の探究

15

アンケート（本講座生徒9名）

・クマが人里に出没した場合、駆除すべきだと思うか

・クマの出没が増える原因は何だと思うか

・人と野生動物の共存を進めるために、どのような対応が必要だと思うか

・クマによる被害を防ぐためには、どのような対策が有効だと思うか

・駆除賛成派8割
・ただし、同時に環境保護を重視する人も7割いた
・公表されている全国調査の結果もほぼ同じ結果となっている

アンケート結果からわかったこと
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受験における男女差別

後藤梨紗（佐伯鶴城高校）／佐藤希一（竹田高校）／阿南智也（竹田高校）

チーム みんな平等‼
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人とアニメのことについて話したい！
・・好きなものを語れる場作り・・

是永悟（爽風館高校）

チーム アニメが好きです
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